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数据显示，中国虚拟人带动产业

市场规模和核心市场规模预计2025年

将分别达到 6402.7 亿元和 480.6 亿

元。而虚拟人在直播行业中似乎具有

巨大的发展潜力。

近年来，随着数字经济新业态的

崛起，直播人才缺口一直在扩大。数

据显示，2021年中国直播人才缺口为

800万人，这个人数预计在2025年增至

1941.5万。虚拟主播或成为填补这一

缺口的角色。仅在2021年至2022年

间，中国虚拟主播企业注册数就几近

翻倍，由564家增长至948家。

那么，面对未来可能成批来袭的

AI主播，公众怎么看？5月7日，华西

都市报、封面新闻记者采访了直播领

域的业内人士和喜欢通过直播购物的

消费者。

知名餐饮品牌营销负责人：
AI直播

就像没烟火气的无人餐厅

大龙燚品牌营销负责人任俊并不

是很看好数字人直播带货。

“虽然可以节约成本，但是它会使

整个直播过程显得死板、机械化。现

在餐饮的直播赛道，都在不停地‘卷话

术’‘卷场景’‘卷主播’，如果使用数字

人，可能只有死路一条。而且在整个

过程当中，要比用户下单、比投流、比

互动、比你如何去吸引大家来参观，需

要去搭建场景，比如说弹个吉他、吊个

秋千，观众就喜欢有一些人情味的东

西，这些东西都是AI主播做不到的。”

据任俊介绍，成都很多餐饮直播

机构越来越拼场景，一场大型的直播

可以花好几万元甚至10万元，只为做

场景。因此，从长远看，AI和真人直播

相比一定“卷”不动：“短期做一场AI直

播，大家看个稀奇可以，最终拉动的网

站成交金额绝对是没法和真人主播相

比的。”

任俊最后说：“我个人还觉得AI直

播有悖于短视频平台逻辑以及品牌传

播逻辑。短视频内容生产也好、直播

也好，都需要不断烧脑和创新。如果

把直播间当作类似餐饮空间和门头设

计一样去看，AI直播就像你走进了一

家全是预制菜、全是机器人传菜的无

人餐厅，没有烟火气、没有锅气也没人

情味，过了这个新鲜劲，就会‘死掉’。”

主播培训机构：
数字人直播带货难
只能降低成本

四川逗趣律动科技有限公司的业

务之一是培训主播。对于数字人直

播，该公司负责人罗杰认为，直观上

看，数字人能帮助商家降低直播成本，

但最终能否成功“带货”，还需要打一

个问号。

“数字人直播其实最核心的逻辑

就是降低直播成本，像成都的主播基

本上150元至200元一个小时，如果商

家自己请主播带货，一个月最少也要

支付6000元到8000元的薪酬。每个

主播一天最好的状态只有4个小时。

相比之下，只要不断电，数字人主播可

以24小时一直播，但能不能把货卖出

去不好说。反正我没有看到数字人直

播拿到过特别大的单，除非那种特别

好的品牌，‘货带人’的那种可能会走

一些量，如果要‘人带货’的话，估计非

常难。”

罗杰表示，作为受众，“如果我看

到数字人带货，基本上会一滑而过，就

像那些机器人给你打电话一样，其实

是感觉很不舒服的一件事，但也不排

除制作数字人的商家来割韭菜。直播

电商最核心的还是面对面的互动推

荐，可能很少有人会在数字直播间买

东西。”

也有一位业内人士表示，以目前

的技术，数字人肯定暂时无法代替董

宇辉等有着强烈个人风格的头部主

播，如果是一些“货带人”的品牌直播

间，应该可以让数字人上位。

普通网购爱好者：
美妆服饰类

还是想看真人主播

很多网友感受过AI主播带货。有

位网友说：“看了一段AI主播带货，完

全看不出是虚拟人，唯一的缺点是没

有办法跟观众互动。 ”也有网友说：

“第一次看AI直播带货，还是挺震惊

的，不过效果没有真人主播好，语音语

调不是很自然 。”

小李是一位网购爱好者，尤其喜

欢蹲守直播间购物。对于数字人直

播，她略有耳闻。不过她认为，数字

人直播可能更适合推销一些门票和

优惠券。

“比如夏天买一些奶茶的优惠券、

团购券，还有一些展览的门票，这些场

景由虚拟主播出面甚至没有主播都可

以，因为消费者本身对这些品牌是了

解体验过的，有一定的信任度，不需要

真人主播反复游说和介绍。如果涉及

一些美妆和服饰类的，还是希望能够

真人直播，现场给大家展示，像一些衣

服的上身效果，这些应该是数字人主

播做不到的吧。”

“主要看商品的具体种类。”在小

李看来，数字人主播可能会承担一些

品类的带货，但应该不会大面积地取

代真人主播，“毕竟观众不想纯粹面对

一个机器，不然和那种天天喊‘最后三

天大甩卖’的循环噪音式播放有什么

区别？人与人之间的交流互动很难

得，我们不想完全活在虚拟世界。”

华西都市报-封面新闻
记者 吴德玉 谭羽清

业内人士：缺乏烟火气和人情味很难长远
虚拟人主播带货靠谱吗？AI

半夜2点，因为失眠你随手打开了一个视频APP，却发现仍有人在直播带货。你惊讶地点进直播间，看到
主播画着精致的妆容，正元气满满地介绍商品，丝毫没有熬夜的疲态。怀着疑惑看了一会儿，你才了然

道：“原来不是真人在直播。”
以上场景略显科幻，但虚拟人目前的确已经进入了直播行业，化身为24小时直播不休息的“卷王”主播，引发虚

拟人上岗潮。随着AICG（人工智能生成内容）技术的发展，还可能有越来越多的AI主播上岗。

妆容精致的AI主播。

可以随时变妆的AI虚拟人主播。

如果未来人类要在月球建立基地，
就地取材可能是个好办法。

日前，中国科学院物理研究所和北
京凝聚态物理国家研究中心的研究报
告在线发表于《国家科学评论》。研究
人员通过对嫦娥五号带回的月壤进行
分析后发现，月壤中包含玻璃物质，这
些于碰撞中产生的玻璃纤维，未来或许
会成为建设月球基地的材料。

跟琥珀一样
古老的月球玻璃

玻璃不仅是重要的人造材料，更是

自然界中普遍存在的天然物质。即使

是在荒凉贫瘠的月球表面，仍然存在着

由火山喷发、地质运动、陨石撞击等活

动产生的丰富的玻璃物质。许多月球

玻璃能稳定存在亿万年，不仅可以像地

球上的琥珀一样保存古老的月球物质，

还记录着其形成时的环境信息，就像一

帧帧的摄影快照一样，记录着月球亿万

年间的重要历史演化信息，是探索月球

奥秘的重要材料。

嫦娥五号实现了我国首次地外天体

采样，成功采集返回了迄今为止最高纬

度、最为年轻的月壤样品，为揭示月球起

源与演化、认识月球表面和空间环境、促

进月球资源原位利用等提供了绝佳机遇，

也为地外玻璃物质研究提供了宝贵样本。

月球玻璃成因之一：
月球频被撞击

近期，中国科学院物理研究所/北

京凝聚态物理国家研究中心汪卫华院

士带领的非晶团队从玻璃这一独特视

角出发，对嫦娥五号月壤样品开展了系

统的物质科学研究。有趣的是，科研人

员发现了多种类型、不同起源的月球玻

璃物质。研究团队发现月球表面存在

着固、液、气多种转变路径的玻璃起源。

月球表面频繁遭受的陨石及微陨

石撞击导致的矿物熔化和快速冷却产

生了各种形态的玻璃物质，包括旋转形

状的玻璃珠（球状、椭球状、哑铃状等）、

气孔构造的胶结质、流体形态的溅射物

等。这些撞击起源的玻璃物质记录了

月球表面从数千米到纳米的多尺度撞

击事件，相关凝固玻璃的形态取决于撞

击温度主导的玻璃形成液体的粘度，由

此可反演陨石的撞击强度。

将来或就地取材
在月球上生产玻璃

值得注意的是，嫦娥五号月壤中的玻

璃物质具有一些和阿波罗月壤显著不同

的特征。研究团队在嫦娥五号月壤中首

次报告了天然存在的玻璃纤维。这些具

有超高长径比的玻璃纤维形成于撞击过

程中黏稠液体的热塑成型，就像是实验室

中通过热拉拔的方法制造非晶丝一样。

和低长径比的玻璃珠相比，形成玻

璃纤维的液体粘度更高，意味着对应的

撞击温度和撞击速率更低，反映了月球

表面较为温和的微撞击事件。这些天

然的玻璃纤维证明，月壤具有良好的玻

璃形成能力和优异的加工成型特性，肯

定了在月球表面就地取材、利用月壤加

工生产玻璃建材的可行性，将为未来月

球基地建设提供重要支撑。

华西都市报-封面新闻记者张峥

嫦娥五号月壤样品中发现天然玻璃纤维

中国科研人员在处理月壤样品。
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